

Après avoir exposé l'état des doctrines philosophiques à l'époque de Roscelin et retracé les luttes auxquelles il prit une part active, l'auteur termine ainsi son travail :

« Aussi bien, qu'il ait ou non professé les doctrines théologiques qu'on lui attribue et quelque jugement du reste qu'on puisse porter sur ces mêmes doctrines, il faut pardonner à Roscelin, en faveur de l'ardent amour avec lequel il a cherché la vérité. Si quelques-uns peuvent le blâmer d'avoir indiscrètement porté son esprit d'investigation dans des choses qui sont hors du domaine de la raison, on doit reconnaître qu'il a, et jusque par ses erreurs, contribué au progrès de la philosophie. »

M. de Marsy donne lecture, au nom de M. le baron Jérôme Pichon, de l'introduction destinée à accompagner l'analyse de la correspondance des d'Humières.

SÉANCE DU 15 DÉCEMBRE 1881

A l'occasion des ouvrages offerts, M. le Président adresse à M. le docteur Douvillé des remerciements pour la publication qu'il vient de faire de la *Topographie physique et médicale de Compiègne* (1), dont il a bien voulu offrir des exemplaires à ses confrères. On trouvera dans ce livre, ajoute M. Sorel, des documents statistiques et des indications relatives à l'histoire naturelle du pays qui seront utilement consultés et en même temps des conseils d'hygiène que chacun sera heureux de mettre à profit.

M. du Lac offre à la Société, au nom de Mme la baronne de Bicquille, un grand nombre de copies de chartes relatives à l'abbaye de Saint-Corneille. Ces documents seront précieux pour la publication que la Société se propose de faire du cartulaire de Saint-Corneille et dont M. l'abbé Morel a réuni les éléments. M. le Président adresse à Madame de Bicquille l'expression de toute la gratitude de la Société pour le nouveau don qu'elle veut bien lui faire en souvenir de son mari.

La Société procède aux élections pour le renouvellement annuel du bureau. Sont élus : Président, M. le docteur Lesguillons ; Vice-Président, M. l'abbé Morel ; Secrétaire, M. de Marsy, Secrétaire-Adjoint, M. de Magnienville ; Trésorier, M. Dehesdin ; Archiviste, M. Méresse ; Membre de la Commission de publication, M. l'abbé Lécot ; Membre de la Commission des finances, M. Coudret.

M. Adr. Boitel de Dienval annonce la découverte faite récemment à Pierrefonds, de plusieurs sépultures au lieudit Saint-Ladre. Ces sépultures, dans lesquelles les corps ont été trouvés

(1) Anvers, 1881, gr.-in-8.

sans cercueil et sans aucun objet, semblent être celles des lépreux qui avaient été recueillis dans la maladrerie, dont le nom seul était conservé.

M. Méresse entretient la Société du fief des Domeliers, sur lequel il a eu entre les mains une lettre royale de 1317. Il étudie d'abord l'emplacement de ce fief dans la ville de Compiègne, près de la rue qui porte ce nom, et en rappelle les différentes mentions, dont la plus ancienne se trouve dans un acte de 1245, concernant la maison de Polart le Flamant, tisseur, située *in vico de Doumeliers*. Recherchant ensuite l'étymologie du nom de Domeliers que l'on retrouve dans deux communes de l'Oise, il en rapproche ceux de Dompierre, Domfront, etc.
